
城市地名在城市体系中起着重要作用，它具有定位
价值、历史文化价值和经济收益价值。而城市道路名称
则是城市地名最为重要的组成部分，因为城市道路名称
是城市的脸面，反映出城市的历史文化内涵和社会生活
特征。

目前，我市正在争创全国文明城市，为提高邵阳城市
文明程度，必须对我市城区道路命名、管理进行规范。

建议市人民政府加强领导，出台城市地名和城市道
路命名的规范性文件或管理办法，切实加强地名和道路
命名管理。同时，对市区现有城区道路名称进行清理，按
照国务院有关规定和“尊重历史、照顾习惯、体现规划、好
记好找”的原则，并依据分级管理的职权，对不太符合文
明要求的道路，如财神路；不符合实际又容易误导群众的
道路，如北塔区的市府路；没有命名或以数字、字母命名
的道路，如大祥区的2号、3号、4号马路，双清、北塔区的
L1、L2、L3线等类似道路按规定的原则和程序重新命名
或直接命名，从而方便群众，提高城市文明程度，推进创
文工作。

加强城市道路命名管理
市人大代表 郭建江

我市河渠众多，水资源十分丰
富，母亲河资江、邵水横贯市区。目
前资江、邵水河道年久淤积，河内污
染严重，影响了我市经济社会发展
和广大市民生活质量的提高。具体
表现在：河道内泥沙杂物淤积，水流
不畅；河道两侧绿化带内垃圾多，影
响市容；沿河垃圾乱倒、污水乱排，

污染严重。
建议建立河道综合治理协调机

制。河道综合治理涉及面广。市县
区各级政府应建立部门联动协调机
制，形成齐抓共管局面。各级政府
可确定一名分管领导牵头，定期或
不定期召开协调会，解决相关问题，
落实治理措施。

加大河道综合治理力度，建立
河道定期清淤机制。有关部门要组
织力量分段清除河道内的杂物淤
泥，畅通水流；城建部门要完善污水
管网设施，要在尽可能短的时间内，
将沿河住户、经营户及各单位污水
全部纳入污水管网，杜绝向河道直
排；城市管理部门要及时清理、收集
沿河居民的生活垃圾；环保、城管部
门要加大执法力度，严厉处罚沿河
倾倒垃圾、排放污水行为。

（伍 洁 整理）

加强母亲河治理与保护
市人大代表 朱俞蓁

邵阳国家农业科技园区是第七批国家农业科技园
区，是邵阳首个国家级园区，园区布局包括“核心区、示范
区、辐射区”三个层次，目前园区核心区坐落在邵阳市大
祥区，重点建设“一园三区”，即农业科技创新园、农业科
技服务与推广区、生态种养生产示范区和生态农业拓展
区。示范区为大祥区除核心区以外的其他区域，主要建
设双清果蔬、邵阳县油茶、隆回金银花、洞口雪峰蜜橘、武
冈铜鹅、新宁脐橙、绥宁水稻制种和城步高山延季蔬菜等
八个特优产业示范基地。辐射区包括邵阳市其他县市
区，以及邻近的娄底、怀化、永州、广西桂林等周边城市。

持续加大资金投入。建议市财政每年安排一定的专
项资金支持国家农业科技园区建设，重点投向基础设施、
科技创新等领域，同时，推进园区融资体系建设，整合更
多金融资金、社会资金投向国家农业科技园区。

搭建科技平台，为园区发展提供智囊团。建议在邵
阳学院开设农学系，培养农业科技人才，并与湖南农业大
学等多所院校合作，建立一批科技平台，吸引国内外专家
来园区开展农业科研工作，建立科研工作站、国际科技合
作基地、现代农业人才基地，为园区现代农业发展提供科
技支持。

把核心园区建设纳入到区、镇规划当中，实现园、区、
镇一体化建设。建议由市直部门牵头组织区和国家农业
科技园区开展一体化建设规划设计，打造集旅游、商住、
教育、产业生产和就业等一体化的园区。

因地制宜，突出亮点，合理规划产业布局。建议重点
打造龙头、台上、清风等美丽乡村示范片，围绕湘商产业
园项目、檀江美丽乡村特色小镇项目、檀香园和云溪谷休
闲观光项目等，打造休闲农业旅游。

加大国家农业
科技园区建设支持力度

市人大代表 夏丹波

随着我市城市建设步伐
的加快，特别是“两中心一枢
纽”工作的快速推进，我市城
市建设突飞猛进，新建小区越
来越多。随着居民陆续入住，
入学儿童人数激增，但目前新
建小区大多数没有修建配套
学校，教育设施明显滞后，适
龄儿童就近入学问题无法解
决，被迫到老城区择校，造成
老城区学校大班额、超负荷及
交通拥堵等一系列问题。随
着城镇化建设进一步加快，全
面二孩政策的实施，未来几年
我市城区学生就学难问题将
日趋严重。

建议人大加快对新建住
宅小区配套学校建设的立
法。通过出台相关法规，规范
和制约开发商，对新建小区按
其建设规模配套建设标准化

学校，对建设规模达不到设立
标准化学校条件的新建小区，
交纳一定数额的学校建设配
套资金，用于周边学校的建
设。配套资金提前交纳，配套
学校与开发项目同时设计、同
时施工、提前交付使用，以保
证小区建成后，适龄儿童能够
如期入学。

《中华人民共和国城市居
住区规划设计规范》对小区配
套学校和幼儿园都有非常明
确的规定。因此，在新小区规
划时，规划部门要按照城市总
体规划和教育发展规划，严格
落实设计规范，新建小区配套
的学校规划设计方案在审批
前要充分征求市、区教育主管
部门的意见，确保配套的学
校规划与城区教育布局规划
保持一致。

加快新建小区
配套学校建设立法工作

市人大代表 龙卫东
“十三五”期间，要实现所有乡镇所在地通二级

公路；打通县、乡道断头路，完善农村公路网；一般乡
道和村道进行路面拓宽和硬化，确保安全畅通。

农村公路建设规划按照县、乡、村道路的行政
级别，分别有相关的编制、批准、备案程序。在规
划编制过程中，往往是根据当地政府资金配套、修
建的积极性来编制规划，而一些经济落后、位置偏
远但又急需修建道路的一些乡镇由于配套资金难
以筹集而不能列入规划，导致交通基础设施的落
后，从而影响当地经济的发展。

一般乡村公路建设只有靠乡村两级政府去筹
集配套资金，比较贫困的村没有集体经济，配套资
金的筹集是难上加难。有些村修一条农村公路，
背负巨额债务，需要多年时间才能偿还。因此建
议相关部门加大农村公路资金补助力度，建立差
额补助政策，加大经济落后地区的补助标准。

建议设立县级农村公路监督机构，做到让资
金落到实处。作为农村公路行业管理单位，必须
高度重视农村公路的建设管理，使建设的每一条
公路都能发挥最大效益，让农村公路真正惠及百
姓。

完善农村公路网
市人大代表 陈康彬

建言献策谋发展 凝心聚力谱新篇
——市十六届人大二次会议代表建议集锦
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怀着让邵阳经济更富裕、家园更美好、群众更幸
福的愿望，今年市十六届人大二次会议期间，广大人
大代表积极建言献策，提出了不少建设性的意见建
议，为市委、市政府科学决策提供参考意见。
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